

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse

Herausgeber: Aînés

Band: 13 (1983)

Heft: 6

Rubrik: Votre argent : questions réponses

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

votre
argent

questions réponses

Par le Service d'information
du Crédit Suisse

Des bénéfices bancaires excessifs ?

A.-L. B., Genève: La publication des bénéfices réalisés en 1982 par les banques a soulevé des réactions acides dans certains milieux qui les jugèrent excessifs. Qu'en est-il?

Sitôt que l'on jongle avec des milliards et des millions de francs, les sommes paraissent excessives ! Mais il faut ramener les choses à leurs dimensions relatives avant de porter un jugement. C'est ce qu'a fait une grande banque suisse en ajustant ses résultats à la dimension d'une menuiserie ! Son propriétaire, M. Dupont, a investi dans son entreprise un capital de 100 000 francs. Après avoir payé toutes ses charges, il a réalisé un bénéfice de 8000 francs en 1982. Sur cette somme, il a distribué 5000 francs aux associés et il a mis 3000 francs de côté comme réserve pour les coups durs.

Tout cela semble parfaitement en ordre et ne soulève pas de protestation. Or, pour les banques, les relations entre leurs « fonds propres » et le bénéfice sont exactement les mêmes que pour M. Dupont, de même que l'utilisation du bénéfice entre le dividende payé aux actionnaires et l'affectation aux réserves.

Cela dit, il faut se réjouir de ce que les banques aient pu faire de bonnes affaires en 1982 : les fonds ainsi disponibles ont permis et permettront encore de soutenir d'autres branches de l'économie affectées par la récession.

S'intéresser

à d'autres métaux précieux ?

P.C., Biel: Je m'amuse à suivre régulièrement les cours, fluctuants, de l'argent et de l'or. J'aimerais en savoir plus sur d'autres métaux précieux pouvant aussi servir d'instrument de placement.

Il y a effectivement des investisseurs qui s'intéressent au palladium et au platine, qui sont traités régulièrement par des courtiers sur les places de Zurich, Londres et New York. Mais ce sont surtout les industriels qui acquièrent ces métaux, sur lesquels voici quelques renseignements : le groupe

du platine constitue une famille de six métaux précieux dont les plus importants sont le platine et le palladium. Extérieurement, ils ressemblent à l'argent malgré leur éclat grisâtre ; mais en ce qui concerne la solidité, la dureté et la résistance aux acides, aux bases et aux sels, ils sont supérieurs à l'or et à l'argent. Découverts il y a 250 ans, ils n'ont pris une certaine importance que grâce à la technologie de notre siècle. Pour le platine, les utilisateurs principaux sont les bijoutiers (45 %), l'automobile (25 %), l'électronique (14 %) et la chimie (10 %). Le palladium trouve ses débouchés surtout dans l'électronique (40 %), la chimie (25 %) et la médecine dentaire (23 %). Les principaux producteurs de platine sont l'Afrique du Sud (70 %) et l'URSS (29 %) et les

proportions sont inversées pour le palladium : 25 % l'Afrique du Sud et 70 % l'URSS. A noter que la récupération et le recyclage fournissent une partie des quantités nécessaires aux industriels. Quant aux prix, leur évolution suit celle des cours de l'or et de l'argent, mais les fluctuations sont souvent plus marquées du fait de l'étroitesse des marchés.

Comme ceux de l'or et de l'argent, les prix du platine et du palladium ont atteint au début de 1980 leur record historique, le premier à 1030 dollars et le second à 330 dollars l'once. Comme eux aussi, ils se sont effondrés à 245.50 dollars l'once pour le platine et 50 dollars pour le palladium. Depuis lors, le prix du platine a progressé de 63 % et celui du palladium de 100 %.



Des «non-valeurs» valent-elles quelque chose ?

J.-L. D., Saint-Imier: En fouillant dans des vieux papiers, j'ai trouvé d'anciennes actions d'une entreprise neuchâteloise aujourd'hui disparue. Ai-je eu raison de les conserver ?

Si vous espérez obtenir de quelqu'un le remboursement de la valeur « nominale », figurant sur le titre, c'est sans espoir probablement. En revanche, depuis quelques années, des amateurs et des spécialistes se sont mis à collectionner ces « non-valeurs » dont le prix peut être assez élevé en fonction de leur ancienneté, de leur originalité et de leur conservation.

Ainsi, une exposition de documents (actions et obligations) particulièrement rares a été organisée récemment à Genève, où l'on pouvait voir notamment l'action (reproduite ici) du « che-

min de fer du Salève », pièce extrêmement rare. Ce fut l'occasion d'évoquer la construction de cette ligne de chemin de fer à vapeur et à crémaillère, semblable au Righibahn. Le capital-actions émis à l'époque s'élevait à 1 100 000 francs (2200 actions de 500 francs) et fut souscrit en majeure partie par des banques suisses, alors même que le siège social était à Annemasse. Le train fut mis en service en 1892 à partir d'Etrembières et circula vers le Salève jusqu'en 1936, date à laquelle il fut remplacé par un autobus.

Pour revenir à votre question, il y aurait lieu de soumettre votre action à un connaisseur pour qu'il vous en dise approximativement la valeur actuelle. Ou mieux encore, conservez ce titre qui vous permettra d'évoquer une page de l'histoire industrielle et économique de votre région !